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法務部矯正署綠島監獄 112年度第 3季外部視察小組會議紀錄 

一、 時間：112年 8月 24日(星期四)上午 09時 30分 

二、 地點：法務部矯正署臺東監獄會議室 

三、 召集人:劉委員慧冠 

出席委員：廖委員佩芬、陳委員紹基、黃委員惠雪、黃委員建銘 

列席人員：代理秘書鄧坤旺 

紀錄:楊國榮 

四、 召集人致詞:8 月份廖委員及陳委員代表參加法務部矯正署「112

年度外部視察小組工作坊」，是否請二位委員就此次活動，有何需

注意事項或參加活動的心得，提出來分享。 

陳委員:這次有機會參加 112年度外部視察小組工作坊，活動中將

第 1屆外部視察小組的經驗跟我們分享，最有印象的部份是「視

察報告的撰寫是一件很重要的事情」，需要委員多花精神及時間親

自來撰寫，及希望能精進之處，再看大家有何共識及作法。 

廖委員:非常高興能去參加這次外部視察工作坊的活動，上午是進

行法務部展望、政策宣導，及針對外部視察法令的介紹及視察報

告分析的狀況，法務部有把撰寫較好的案例分享，希望在視察報

告的呈現上，能有別於會議記錄的內容，例如委員可以訂定年度

的視察計畫，或進行問卷調查，並提出這類案件的說明。下午的

個別座談，則針對已設定的幾個議題進行分組討論，其中「監所

水質」及「供餐的營養調配」議題上引起熱烈的討論；還有關於

收容人行動接見部份。從這次的活動中受到很多的啟發，很多實

務部份是值得學習，能提供我們小組後續會議的參考及借鏡。 

主席:謝謝二位委員的分享，細項部份於臨時動議時再作討論。 
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五、 112年第 2季外部視察小組會議議題後續辦理情形：(請綠監列

席代表提出說明) 

112年第 2季視察議題共 2案: 

(一) 關於本外部視察小組陳委員於 112年 6月 5日實地訪查綠監

收容人醫療及收容人房舍等硬體設施，及訪查綠監心輔員、社

工員、衛生人員之查訪結果，於第 2季會議提出探討，經陳委

員提出 3點建議並經會議決議:『1.針對收容人「遠距醫療」、

「遠距諮商」運用，請綠監研議、評估可行性，及 2.針對綠

監工作人員之「重視綠監工作人員的心理健康」』建議事項。 

(二) 外部視察專用意見箱，委員不克至綠監開啟時，委請綠監政

風人員、秘書協助開啟。 

針對上述外部視察委員建議及委請協助事項，綠監依典獄長指

示，於 112年 7月 11日由秘書召集業務科室進行研討(附件一)，

針對綠監現有機制之收容人醫療處理、諮商輔導及轉介，及關於

員工協助部份，進行檢視有無缺失或不足之處，如下說明: 

(一) 有關目前綠監收容人醫療處置機制:收容人之一般性就醫需

求，於遇天候不佳，醫師因交通停航時，部東醫院即會啟動遠

距視訊醫療看診，而傷、病經送綠島衛生所診療，醫師認為有

需至本島進行醫治之情形，若非緊急，會開立轉診單，綠監再

持轉診單轉送臺東醫院或臺東馬偕醫院診療，若需緊急醫療，

衛生所醫師會啟動後送機制，安排空勤直升機或海巡艦艇緊急

後送。另綠島衛生所目前與臺灣醫療院所有開設部份科別之遠

距視訊門診，收容人有該科別醫療看診需求，綠監亦會主動安

排就診。綠監經自我檢核後認為:目前綠監之收容人一般醫療

處理機制部份，於部東醫院醫師無法至監看診時，有遠距醫療

視訊看診之啟動，及綠島衛生所開設部份科別與台灣醫療院所



3 

 

間遠距視訊看診服務之運用，尚無不足，且受限醫療相關通訊

診療之法規範，無法任意進行，因此，綠監維持機關現有收容

人醫療處置機制，但會依委員之建議，適時建議醫院能在適法

性上增加遠距醫療之運用。 

(二) 有關綠監目前在收容人心理諮商、輔導機制作為:綠監收容

人輔導、諮商，係由社工師、心輔員、教輔小組進行，收容人

有心理健康方面需求，教輔小組會先介入輔導，有需要時轉介

教化科社工師或心輔員做初步訪談，認有需要時再轉介身心

科，醫師認為有需要再轉介醫院之心理師或心理諮商師。綠監

目前的機制，看來並沒有問題，委員建議之遠距諮商方式，綠

監還是尊重醫療機構在適用的相關醫療法規下遵守，必要時以

專案簽報方式與心理諮商所採遠距諮商之可行性評估，來協助

本監既有機制上的強化。 

(三) 關於同仁心理健康及對同仁心理健康的協助或機制作為部

份，綠監現有機制有「員工協助方案(EAP)」，及「員工關懷小

組」，提供需要之同仁心理諮商服務，及轉介心理諮商輔導。

另外也提供同仁心理健康量表測試，上、下半年也會辦理自殺

防治教育訓練、員工慶生會等，對於同仁心理健康衛生已有提

供協助及課程安排，來維護同仁心理健康。綠監維持目前既有

機制作為，另加強宣導上述協助機制，讓同仁知悉、利用，另

於教化科定期安排外界心理諮商師至監對收容人或同仁上課，

或做收容人個別輔導、諮商時，順便安排心理師對有心理諮商

需求之同仁進行輔導、諮商。 

綠監感謝外部視察委員提出對收容人醫療、心理衛生之建議，

及對職員工作肯定及壓力紓解之重視，雖然綠監檢視目前之機

制上無嚴重不足，及急需改善之處，但仍會在適法性及經費許
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可下，依委員之建議，持續向上級機關爭取，及向醫院建議，

來精進、強化。 

(四) 關於外部視察小組專用意見箱委請政風主任、秘書協助開

啟」部份，綠監依外部視察小組會議之決議，配合辦理。 

主席:以上第 2季視察議題之綠監後續辦理情形，其他委員是否有

其他意見?若沒有本案就予以解除列管。 

廖委員:針對外部視察專用意見箱部分，在這次外部視察工作坊活

動中，矯正署有特別提出，曾有受刑人寫類似威脅的陳情投意見

箱，但監所可能不是每天開啟意見箱，無法即時發覺及處理這樣

的狀況。所以矯正署是希望外部視察專用意見箱的型式，下方是

透明，看得見是否有投件，看到立即開啟，爭取時效，避免類似

憾事發生。所以，上次在會議中討論專用意見箱開啟時，並沒有

討論到意見箱的型式，及上述情形之避免，因此，建議針對這二

部份能有所調整，意見箱開啟頻率，修正為「即看到，即開啟」。 

主席:這部份，本季視察議題作細項討論，以上第 2 季議題綠監後

續辦理情形，各位委員有其他意見嗎?(所有委員無異意) 

 

六、 收容人陳情案件處理: 

本季收容人共提出 1件陳情案，112年 7月 12日謝姓收容人陳

情:「本人 112年 7月 6日拿到綠監發的土司，怎麼只有一片，

且袋被拆破，經向其他場舍查證至少二片，且 7月 5日就做

好，隔天才發，又少一片，上方葡萄乾也被挖光，而且好像不

只一次，好像還有偷不發給本人的，他人 few週一次，我怎一

月一次?依法陳情並保全相關監視畫面，以確查誰違失貪瀆。」

(附件二) 

綠監代理秘書:綠監作業科烘焙技訓班教學所製作之麵包成品，

不定期發給全監職員及收容人試吃，請試吃者回饋試吃後之意
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見，以作為烘焙麵包品質提升之參考。112年 7月 6日所發試

吃麵包，為求公平發放，大片者發給一片，小片者發給二片，

裝袋未封袋口，於當日隨晚餐一同推送至各舍房，供餐時隨機

拿取一份麵包及試吃意見回饋單發交全監收容人。陳情人指摘

發給其一片麵包，剋扣另一片，及拖延一日發給，容有誤解。

另陳情人試吃麵包後，不是拒填交意見回饋單，就是於意見回

饋單寫謾罵文字。發給收容人之試吃麵包，非營利收費，非屬

對陳情人之行政處分或管理措施，陳情人無權益損害。同標

的，陳情人已向綠監提出申訴及國家賠償之請求。 

主席:監獄試作的麵包，發給收容人試吃，沒收費，並沒有權益

受損，陳情人也向綠監提出國家賠償請求，綠監依國賠程序處

理，本件陳情案不予處理，其他委員有無其他意見?(所有委員

附議:同意) 

 

七、 視察議題探討: 

(一) 「綠監外部視察專用意見箱設置位置是否妥適」(請綠監

列席代表提出說明) 

1. 外部視察意見箱設置之法令依據: 

(1) 監獄行刑法第 92條第 2項「監獄應於適當處所設置

意見箱，供受刑人提出陳情或提供意見使用。」 

(2) 法務部矯正署 112年 4月 11日法矯署綜字第

11202003920號函說明二第 7點「為提升外部視察

小組收受陳情之效能，各機關應設置外部視察小組

專用意見箱，至於意見箱之開啟等細節事項，則由

外部視察小組自行決議」。 

2. 綠島監獄外部視察專用意見箱設置: 

(1) 綠監於全監設置 7個外部視察專用意見箱，設置地

點及位置:(附件三) 

A. 舍房:設置於一舍、二舍、三舍、違規舍等 4處

收容人住居處所之日常生活、出入必經之處。 
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B. 作業處所:設置於炊場、柴魚工場、崇善工場等

3處收容人作業處所之休息、盥洗必經之處。 

(2) 本監於 109年 7月 15日監獄行刑法修正施行後，

即將監獄及看守所外部視察小組實施辦法公布於各

場舍公布欄，並宣導增設外部視察小組，及接受陳

情，及本監意見箱可供向外部視察小組陳情之相關

訊息讓收容人知悉；復於法務部矯正署 112年 4月

11 日來函指示設置專用意見箱後，配合增置 7個

外部視察專用意見箱於各場舍單位，及 112年 5月

2 日宣導全監收容人知悉。 

主席：這部份，原先第 2季會議中決議意見箱的開啟，是每

次召開外部視察會議前 20日，授權綠監政風人員、秘書協

助開啟，廖委員及陳委員參加外部視察工作坊活動時，矯正

署是希望意見箱之陳情，能即時發現即時處理，怕會有ㄧ些

收容人過激行為，包含自殘或其他狀況產生，廖委員剛才也

針對矯正署之建議，提出建議修正開啟的頻率，及意見箱型

式之探討。 

綠監列席代表:綠監現在設置的意見箱，箱門底部有一透明

圓形視窗可以看見箱內是否有投件，附件資料有圖參照。 

主席:這部份，綠監外部視察專用意見箱型式就沒有問題。

再來是何人來即時協助開啟，取出陳情書部份? 

綠監列席代表:政風人員、秘書，並非每日皆進入戒護區。

但戒護科長、教區科員正常上班日時間，會進入戒護區巡視

各舍房、作業工場；假日或國定例假日時，督勤官會進入戒

護區巡視，是綠監較能即時協助查看意見箱之人員。 

黃(建銘)委員:這聽起來是活動的共識，但立論基礎是什麼? 

廖委員:主要就是防範未然，因為曾有受刑人寫一些對自己

或同仁的恐嚇信，能夠第一時間知道訊息，來辨別有沒有立

即、緊急突發事件要處理。 

黃(建銘)委員:綠島監獄比較特殊，即使我們立刻拿到了這
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類信件，外部視察小組也沒辦法第一時間作處理。如果只是

要第一時間獲悉訊息，上班日時間由科長或教區科員協助查

看，有投件時，再請政風人員、秘書取出交給我們，這樣就

足夠，即使收容人假日投遞，也不會遲延到他們的權益及我

們接收訊息。因為緊急性，是要第一時間接收訊息，第一時

間就要處理，我們不可能立即去綠監開啟意見箱及處理，相

信其他監所外部視察小組都一樣。我會建議由矯正署去作統

一規範，如果是要立即處理，監獄協助拿到有緊急處理必要

之陳情訊息，先透過電子傳播訊息、傳真給外部視察小組作

立即處理，如果沒有緊急性，就以一般陳情案程序作處理，

這樣才有意義。而不是第一時間拿到了陳情，又沒有要即時

處理。 

陳委員:我覺得就是一種落差，矯正署提的意見，跟實際狀

況沒辦法吻合。綠監當然也有交通不便的問題，所以我也同

意黃委員所建議，請矯正署作統一的規定。另外，我們小組

需要去協調排一個輪值表，當綠監發覺有人陳情的時候，以

傳真、e-mail 方式，清楚哪一個月要通知哪個委員，才不

會所有委員隨時都需注意訊息。 

主席:緊急事件的部份，監所方面都有緊急事件的處理流

程，剛剛委員提到的緊急事件處理流程，值得再討論。舉例

來說:緊急的事情，綠監都已依 SOP處理，處理完成了，再

告知外部視察小組，這樣我覺得就夠了，現在透過 LINE通

訊軟體傳送到群組很方便，把處理情形讓委員知道、理解狀

況，告知後續狀況，有無需強化的地方，再請委員提供意

見，這樣就可以，也減低了委員的壓力。再來，剛剛提到說

請矯正署訂 SOP處理流程，這也是一個方式，不過很難啦!

因為看起來矯正署應該是希望外部視察委員能多作一些處

理，才會請我們去作處理，但是沒有考慮到離島的限制與不

便，委員沒辦法每天去查看及處理。我較傾向有緊急事件之

陳情，交由監獄依既有緊急事件 SOP流程處理，再將處理完
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的狀況讓我們瞭解，這樣就好了，只是意見箱開啟，每日查

看的部份，要請監獄方面協助。不曉得這樣的作法，其他委

員是否有其他意見?(所有委員附議:同意) 

決議:修正綠監外部視察專用意見箱之開啟時間為:「上班日

請綠監戒護科長或教區科員及假日時請督勤官，每日協助查

看外部視察專用意見箱是否有陳情信投件，若查見有投件

時，上班日即通知政風人員、秘書協助開啟，假日時請督勤

官協助開啟，再轉交給外部視察小組召集人(劉慧冠委員)，

有緊急需處理之情形，召集人再依陳情事項的屬性，依委員

專業，找個別委員提出處理建議，交綠監依緊急事件處理流

程辦理，綠監再將處理完畢後之情形告知召集人，召集人再

通知其他委員，對綠監處理作為有無意見，提出看法。」 

 

(二) 「颱風季節來臨，綠監有何因應作為，以確保收容人伙食

部份供應無虞」。(請綠監列席代表提出說明) 

綠島監獄現行作法及因應對策: 

1. 綠監地處離島，夏季常受熱帶性低氣壓、颱風因素影

響，致使交通飛機、船班停航，甚至有停航近一週情形

之紀錄，或因颱風致建築、設施災損嚴重之情形，因此

綠監對於確保颱風季節，收容人之伙食主、副食品之食

品衛生、安全存量及妥善保存，亦有所因應措施。 

2. 綠監收容人伙食之主、副食品均以招標方式辦理，並由

綠監政風、秘書、會計、糧食採購承辦人員等監驗人員

對進貨食材品質、項目、數量等進行稽核及驗證把關。

綠監與法務部矯正署臺東監獄、法務部矯正署臺東戒治

所為(東一區)合辦副食品招標，每半年重新招標 1次，

可依物價進行調整。 

3. 有關安全備糧及副食品採買流程如下: 

(1) 主食白米部份: 

平時:約每次進貨 20日所需用量之白米存量。 
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颱風季節:則增加至 30日所需用量之白米存量。 

(2) 副食品部份: 

平時:每次進貨機動性保存二週所需用量之冷凍食

品，及每週進貨生鮮蔬果等副食品存量。 

颱風季節:倘遇颱風或其他可預期，如交通停駛因

素，會提前一日請廠商提早送貨，並依天候受影響

情形，適時對伙食供應妥善調整。 

(3) 麵條部份:皆維持 2至 3個月所需用量之存量，除

每週麵食供應之用，及作為副食品受颱風影響有所

短缺時，機動應變調整供應伙食之備用存量；另亦

購入麵粉供每週製作二次饅頭，及作為機動應變調

整供應伙食之備用存量。 

4. 收容人伙食主、副食品儲存處所:(附件四) 

(1) 儲藏庫 1間(約 7坪):存放白米、麵條、麵粉、罐

頭、各類乾貨副食品等。 

(2) 冷凍庫 2間(3坪 1間、1.6坪 1間):存放生鮮魚、

肉類食品，及各類需冷凍之副食品等。 

(3) 冷藏庫 1間(6.5坪 1間):存放生鮮蔬菜、水果

等，及需冷藏之副食品等。 

主席：綠島是前置災害地區，颱風大概只要靠近台灣，蘭

嶼、綠島都是首當其衝的地方。綠監因應颱風的預備儲糧，

資料看起來平均至少都有 15日以上，可以確保收容人伙食

供應不受影響，應該是沒問題。但是衛生部份，黃(惠雪)委

員是醫護、衛生這方面專業，請黃委員作補充報告。 

黃(惠雪)委員:就綠監檢附的冷凍庫、冷藏庫及儲藏室的資

料看起來，提出幾點建議: 

冷凍、冷藏庫部份: 

1. 冷凍、冷藏食物儲存，最好加蓋，避免食材受汙染。 

2. 冷凍物品不要放在地上，最好放在棧板或櫃子上。 

3. 建議以保鮮盒、整理箱、鍋子存放。 
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4. 溫度的部份要特別注意，每天都應該要作紀錄，因為溫

度不夠，食材會壞掉，因為不夠新鮮，食材應該丟掉。 

儲藏室部份: 

1. 麵粉等粉類儲存受潮，會產生黃麴毒素，綠監雖然有放

在棧板上，但建議能用整理箱密封。 

2. 麵粉旁放置很多鍋具，雖然排放整齊，還是建議分開，

避免食材汙染。 

3. 食物儲存要有先進先出的概念才不會浪費食物或過期。 

4. 紙箱裝的食品，都要拆除，盡量用整理箱裝，並標示品

項、進貨時間、保存期限。 

※(黃委員於會後提供「冷凍庫儲存食物及食品注意事項」

一份，供綠監參考，做自我檢視) 

主席:黃委員用的是安置機構的標準，監所也算是另一種型

式的安置機構，尤其是團膳的衛生是很重要的，當然要有管

控的機制作為來確保飲食衛生無虞。我自己也是衛生檢查、

評鑑委員之一，像黃委員提到的:冰箱溫度，每天要去確

認，冰箱壞掉，食材可能會受到汙染或損害，還是要去建置

自我檢查表；及紙箱部份，食材容易受到溫度、濕度的變化

而變質，所以會建議使用整理箱，及避免食材受潮及汙染，

也是需要加蓋的。所以，黃委員是否可以去綠監作實地訪

查，針對廚房食物存放，帶ㄧ些安置機構檢查的表單去檢

視，提出精進作為，協助綠監作自我管理。 

主席:其他委員有無其他意見?(所有委員無異見) 

 

八、 臨時動議: 

(一) 綠監代理秘書:綠監於第 2季會議後，收受 3件關於轉知

外部視察小組之來文(附件五): 

1. 法務部矯正署 112年 6月 9日法矯署綜決字第

11202006146號函『檢送「111年度第 4季法務部矯正署

綠島監獄外部視察小組視察建議本署回覆說明」1份，
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請查照』。 

2. 財團法人民間司法改革基金會 112年 8月 9日司改字第

1120000101號函『為促進監所進步、維護收容人權益，

謹檢送貴小組「111年度矯正機關外部視察主題評論-夏

季抗暑」及「112年度收容人夏季生活處遇視察建議」，

請查照參考運用。』1份。 

3. 法務部矯正署 112年 8月 11日法矯署綜決字第

11202008330號函『為提供外部視察小組執行視察業務

參考，本署全球資訊網外部視察專區之「參考資料專

區」已置放曼德拉規則及其檢視清單中文版，請查

照。』1份。 

主席:針對以上三件來文，第一件是收容人在監執行，能否

要求向法院申請提審部份，經本小組提請矯正署作統一函

釋，來文釋明在監受刑人不適用提審法。第二件，民間司法

改革基金會在 111年已來文請本小組列為視察議題關注，在

111年第 3 季會議中亦列為視察議題去檢視及探討過，後續

方面也都持續在作追蹤，不需再提出來作探討。第三件，為

提供委員參考資料之訊息，委員有需要再自行上網查看。 

主席:以上來文及處理，委員有無其他意見?(所有委員無異

見) 

(二) 主席:就廖委員參加 112年外部視察工作坊活動，其中特

別重視及討論的「收容人用水的水質」及「餐食的營養」部

份，綠監這部份是否有這樣的作法? 

綠監列席代表:綠監沒有營養師編制，也沒有營養師進行收

從人餐食調配，只有每月召開收容人膳食會議，由收容人提

出建議，精進伙食供應；水質檢測的部份，綠監都有檢測，

但多久檢測一次?檢測結果如何?不清楚，後續再提出報告。 

黃(惠雪)委員:營養師調配菜單部份，可以用委託方式，請

營養師開菜單，盡量顧及收容人的營養，收容人如果運動量

缺乏，容易產生肌少症，蛋白質的攝取就很重要。 
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陳委員:至少要有營養師去估算過菜單，監獄沒有營養師，

可以用委外方式，每季或半年去達到餐食營養的注重。 

主席:黃委員、陳委員提到的特約方式，像是台東的老人送

餐單位，不可能專門請人去研究，所以，只是把特殊需求告

訴營養師幫忙調配好，營養師有一套算法去做調配，費用不

會很高，至少菜單有營養師認證過。 

廖委員:我覺得要因地制宜，因為綠島所有食物幾乎全部由

台灣運過去，還要加上船運費用，相關的伙食費編列並沒有

特別高，所以可以採購的範圍相當有限，也比較單一，而且

還要考量保存的狀況，所以在工作坊當中提出來的設營養師

部份，我比較傾向以聘僱或約定的方式，建議以一年，或分

上、下半年菜單，由營養師調配菜單，菜單開出來後，也可

以繼續沿用，或許就可以達到營養需求的要求。 

主席:前置的部份，黃(惠雪)委員認識較多這方面衛生、營

養專業的人士，還是請黃(惠雪)委員看是否有認識的營養師

能幫忙建置營養菜單，這樣的方式也是可以的。 

廖委員:在公務機關有一筆審查費用的編列，可以計次審查

核銷，綠監可以將菜單需求，用 e-mail 方式給營養師，請

營養師開營養菜單，按件計酬，這樣或許能幫忙綠監解決這

部份問題。 

主席:謝謝廖委員的建議，再看綠監方面的決定，如果有需

要營養師來協助調配菜單，再請黃(惠雪)委員協助。 

黃(惠雪)委員:沒問題。 

 

九、 散會:(10時 42分) 


